
32019年2月10日 星期日
版面编辑：张晓健 视觉编辑：王戬芬 要 闻

建设与城市和谐共融型绿色钢厂

河钢邯钢在国内率先实现烧结机超低排放

记者体验春运航空配餐员的一天

十道工序做成一道美味航空餐

“两把扫帚”扫出了什么
——在保定蠡县北高晃村

我国道路交通
陆续迎来返程高峰

高捷成：晋冀鲁豫边区
金融事业的奠基人
据新华社福州2月9日电（记者陈弘毅）高捷成，

1909 年 9 月出生，福建漳州人。青年时期就投身革
命。1926年，国民革命军攻打漳州，他参加了反帝大
同盟。大革命失败后，他离开国民党军队。1928年，
他考入厦门大学攻读经济学，未毕业即赴上海中南
银行就职。不久又回到漳州，在百川银庄任出纳。

1932 年 4 月，高捷成参加中国工农红军，后在
瑞金加入中国共产党。历任宣传队长、总务处长、会
计、组织科长。他充分运用金融知识，积极协助毛泽
民筹划苏区经济工作及苏维埃国家银行的货币发行
工作，首创全军会计工作制度。

1934 年 10 月，高捷成参加长征，随中央红军到
达陕北后，进入红军大学第一期学习。全国性抗日战
争爆发后，他随八路军第129师赴华北敌后开辟晋冀
鲁豫抗日根据地，任冀南税务总局局长、晋冀鲁豫财
经处处长，开创了冀南与太行区财经工作之典范。

为了应对敌人的金融战，发展根据地经济建设，
八路军总部和中共中央北方局作出决定，筹建冀南银
行，并责成高捷成担当此重任。1939 年 10 月，冀南
银行成立，高捷成任总行行长兼政治委员。冀南银行
发行钞票，标志着晋冀鲁豫边区军民揭开了与敌金融
战的序幕。在他的带领宣传下，冀钞很快在市场站住
了脚，在人民心中扎下了根，被誉为“抗日货币”。

1943年5月14日，高捷成在河北省内邱县白鹿
角村遭遇日军，在突围中为解救战友、保护机密文件
而壮烈牺牲。

本报讯（记者段丽茜）氮氧化物浓度
为 40.9 毫克/立方米、二氧化硫为 0.5 毫
克/立方米、颗粒物为6.2毫克/立方米——
这是 1 月 22 日，记者在河钢邯钢 CSCR 脱
硫脱硝控制中心看到的 1 号、2 号烧结机
的实时排放数据。

这组数据令人震撼，不仅因为其符合
国家特别排放限值 300 毫克/立方米、180
毫克/立方米、40 毫克/立方米的标准，还
提前达到我省 50 毫克/立方米、35 毫克/
立方米、10毫克/立方米的超低排放标准。

为打赢蓝天保卫战，2018 年 10 月我
省在全国率先出台《钢铁工业大气污染物
超低排放标准》，制定了更加严格的超低排
放限值，达到国内外现行标准的最严水平。

“现有企业自 2020 年 10 月 1 日起执
行超低排放标准。共建美丽邯郸，彰显大
型国企的责任和担当，我们 4 台烧结机提
前一年多达到省定标准。”河钢邯钢设计
院经营部部长安武君说。

走进河钢邯钢可以发现，厂区干净整
洁，道路两侧的冬青葱绿。“我们厂区绿化
面积达到 60%，被评为国家级‘绿色工
厂’。建设与城市和谐共融型绿色钢厂，
我们不断寻求减排新技术。”安武君说。

2015 年安武君接触到奥地利一家公
司的第二代活性炭脱硫脱硝技术。经过
引进、消化、吸收、创新后，2017 年 3 月河
钢邯钢完成对一台435平方米烧结机的改
造，在国内首次实现烧结机超低排放。之
后，改造步伐加速，2018 年完成对另外 3
台烧结机的改造。

“绿色发展是保护生态环境的根本途
径，也是提升企业核心竞争力的战略之举。”
在河钢邯钢，每个人都秉承这样的理念。

在这样理念的指导下，河钢邯钢随处
可见超低排放的“身影”——

全封闭机械化原料场“用矿不见矿”，
48 座万吨储煤罐“用煤不见煤”，长 13 公

里的管带机输送系统“运料不见料”，高炉
出铁场“出铁不见铁”⋯⋯近年来，该公司
累计投资143亿元，实施128项节能减排、
环保升级项目，实现全流程清洁生产。

如今，河钢邯钢的环保工作延伸到了
厂外：每天对邯郸市复兴区主干街道进行
洒水清扫、利用高炉冲渣余热为市区1000
余万平方米居民住宅进行“绿色供暖”等。

烧结机超低排放技术也在加速输出：
首钢迁钢公司烧结机超低排放改造已完
成，山东一家化工企业的大型焦炉正在改
造，湖南一家钢铁企业与河钢邯钢签订了
改造合同⋯⋯新技术不仅为钢铁行业，也
将为化工行业减排贡献力量。

报告春消息

□记者 贾 楠

绾起头发，戴上帽子和口罩，穿上白
色制服，套上鞋套，1 月 25 日上午 9 时，河
北机场管理集团有限公司航空食品分公
司配餐大楼内，我全副“武装”，开始体验
春运航空配餐员的一天。

在配餐质检员王欣萌的带领下，我首先
进入了一道连通车间内部的设备门，两侧墙
壁内的数十个出风口将我全身吹了个遍。

“这个风淋除尘设备，是进入车间内部的必
经之处。人至少需要在里面待60秒钟，让
设备吹掉身上的灰尘、皮屑等。”王欣萌说。

过了风淋门，转身进入生产车间，首先
映入眼帘的是凉菜间，4 位工作人员正在
紧张忙碌地工作着。在一位工作人员已经
切好的水果盘前，我注意到，每块西瓜的大
小都很相似，似乎是机器加工出来的一样。

听到我的描述，凉菜间班组长冯晓林
笑着说，“这些工作人员在实践中已经有
了一定的手感，切出的水果大小基本上一
样。然而，即使如此，还是要经过严格
的称重后才能装盒，每盒都控制在 150 克
左右。”

这些食材是怎么“来”到车间的呢？
“食材采购回来后，都要经过严格的检测，

合格的食材首先会进入粗加工车间，由工
作人员对其进行清洗、消毒、浸泡、切配，
例如果蔬类食材在加工前，都要在带皮状
态下经过三次消毒浸泡。”冯晓林说，在完
成了粗加工的工序之后，这些食材会根据
各自不同的需求被送到冷热厨房，制成一
道道甜品或是热菜。

刚出凉菜间，一股甜香扑面而来，原
来是来到了面点内包装间。刚刚出炉的

各式面点整齐地摆放在烤架上，等待晾凉
后进行二次加工。相比香气诱人的面点，
我却被一个低头在操作台前捡米的工作
人员吸引。只见她一直低着头，眼睛紧紧
盯着操作台上的米，时不时地挑出一粒米
放在旁边的小盒子里。

“她是在把大米中发黄或发黑的米一
粒粒捡出去，否则会影响米饭的口感。”听
了面点内包装间组长韩虹的介绍，我自告

奋勇要去试试这看起来没什么技术含量的
捡米工作。将一把大米在操作台上铺开，
我低头开始捡起来。不到十分钟，就感觉
眼睛发酸，还有些模糊不清。“你看你这还
有这么多‘漏网之鱼’。”韩虹说着从我捡过
的米中挑出好几粒发黄的米粒。“捡米可不
是看起来那么容易，由于光线的原因，还要
时不时歪着头左看右看。我们工作人员早
已练就了‘火眼金睛’，一粒坏米也逃不过
我们的眼睛。这个工作不仅要求精，还要
求快，春运开始，旅客人数增加，需要的米
饭量非常大。你看，像这样一袋25千克的
大米，我们一天要捡二十袋左右。”

在热厨车间，五六个厨师正在挥舞着
铲子烹饪各种菜肴。“烹饪时一定要烧熟
煮 透 ，每 道 热 菜 的 中 心 温 度 至 少 达 到
70℃，防止外熟内生。热菜烹制好不能直
接装配，要先进入速冷机快速降温。”热厨
车间班组长白晓勇进一步解释说，餐食自
然冷却易产生细菌，速冷机可以在两小时
内将热食的中心温度降至10℃以下，还不
影响菜品的色泽。

经过速冻冷却后的食物，都会被送入
包装间。在这里，我又经历了一场速度考
验。只见一名工作人员熟练地将米饭平整
地装进饭盒，再交由另一名工作人员用锡
纸进行封膜，整个过程不到10秒。“春运期
间，航班密集，现在我们每天的配餐量达
9000多份，春运高峰期会达到1万多份，这
就要求我们每个环节制作都要快。”包装间
班组长冯晓乐介绍。

体验一圈下来，我粗略统计了一下，看
似简单的一道美味航空餐，至少要经过采
购、验收、粗加工、精加工、烹饪、速冷、摆盘
包装、转入冷库、配送上机、机上二次加热等
10道工序，通过层层严格的安全检测，才能
送到旅客面前。

一线好故事

扫码看视频。
记者 贾 楠

张 晶摄制

1 月 25 日，记者贾楠（左一）在河北
机场管理集团有限公司航空食品分公司
配餐大楼生产车间。 通讯员 周 雨摄

□记者 赵 建

“瞧，多干净！”2 月 7 日，我们驱车来
到蠡县蠡吾镇北高晃村，县委宣传部一位
同志指着前方说。循声望去，但见大街小
巷错落有致、干净整洁，路上挂着大红灯
笼，随风摆动，年味十足。

村边一条道路上，两位身着橘黄色环
卫服的妇女正在工作，一人推着三轮车，
另一人猫着腰慢慢向前挪，双手在路边草
丛中“探”来“探”去，不时捡起一些鞭炮碎

屑，轻轻放到车里。
记者走上前提醒：“拿扫帚扫会轻松

些。”
“不成，鞭炮碎屑藏在枯草里，扫帚根

本就扫不出来。一刮风，碎屑吹得满天都
是。”这位环卫工费劲地直起身，捶捶腰，
连连摆手道。

她叫刘菊英，北高晃村村民，在中国
节能环保集团公司上班。“俺们就像城里
的上班族，过着‘朝六晚四’的生活，每天
上午 6 点到 9 点、下午 2 点到 4 点上班，负
责打扫村里一部分路段的卫生。”刘菊英
说，今年，村里倡导健康文明新风，放鞭、

“二踢脚”的明显少了，用扫帚扫一遍，再

仔细捡捡，就能把鞭炮碎屑清理干净，工
作量比往年小得多。

提起中国节能环保集团公司，蠡吾镇
镇长朱涛介绍说：“2015 年，县里大胆创
新，把城乡环境卫生‘打包’交给中国节能
环保集团公司等专业保洁公司打理。这
样，每个村都配备了保洁员、垃圾箱、清运
车，公司则通过垃圾发电等项目盈利。”

“确实，在市场机制这把‘大扫帚’打
扫下，村里明显比过去整洁。此外，俺觉
得，还要充分发挥村民手中那把‘小扫帚’
的作用，‘两把扫帚’共同用力，才能里里
外外、彻彻底底把村庄打扫干净。”北高晃
村村党支部书记楚建芳说。

楚建芳当了多年村干部，看问题很深
刻：“要是这家扔个酒瓶，那家倒点剩饭，
东家不清茅厕，西家任由建筑垃圾堆在街
上或院中，光靠环卫工根本不行。”

咋让村民改掉旧习？他一直在琢磨办
法。前阵子，他打了一套移风易俗“组合拳”。

其中，包括通过大喇叭广播“讲文明、
树新风”所带来的好处。然后，以村委会
名义向村民发出生态环保迎新春倡议：注
意保护环境，不随手乱扔垃圾，努力创造
良好生活氛围。村干部带头把垃圾倒入
垃圾箱，对乱扔垃圾的行为入户进行批
评，再不“整改”会在大喇叭上“曝光”。

“乡里乡亲的，谁不要个脸面？再说，
干干净净，少生疾病，清清爽爽，健健康
康。大家也都明白这个理儿。”楚建芳
说。一来二去，大家再也不随手乱扔垃圾
了，很多人每天不仅把自家小院收拾得干
净整洁，还把门前街道也一并打扫了。

据了解，在蠡县，像北高晃村这样通过
“引进专业保洁公司+发动村民自觉动手”
的模式进行村庄净化的行政村已达232个。

记者回家乡

（上接第一版）占对外投资企业总数的 33.7%，同
比增长13.3%；对外投资总额23.3亿美元，占全省
对外投资总额的49.3%，同比增长10%；中方投资
额20亿美元，占全省中方对外投资额的45.8%，同
比增长1.5%。主要涉及我省优势产业的汽车及零
部件生产建设及运营、风能及太阳能等新能源项
目、钢铁冶炼及生产加工、黑色金属及金属矿开
采、建筑材料、工程机械、钢结构加工制造等领域。

2018年，我省对外投资涵盖13个行业大类，
境外投资主要流向 8 大行业。其中，制造业投资
企业数位居首位，达到30家，占全省的29.7%，中
方投资额 8.5 亿美元，占全省的 19.5%。主要涉
及钢铁、机械制造、建材、汽车及零部件、纺织、钢

结构加工等行业。
2018年，全省备案（核准）的101家对外投资

企业中，国有及国有控股企业 11 家，同比增长
57%；中方投资额16.3亿美元，同比增长46.8%，占
全省的37.3%。河钢集团有限公司、河北宣化工程
机械股份有限公司、河北建设投资集团有限责任公
司等国有企业“走出去”步伐加快，有力促进了全省
对外经济合作的快速发展。民营企业有90家，数
量与前年基本持平，中方投资额27.4亿美元，同比
增长3%，占全省的62.7%。其中华夏幸福基业股
份有限公司、知合产业投资有限公司、荣盛控股股
份有限公司、河北新武安钢铁集团有限公司等民营
企业对外投资额均超过5000万美元。

（上接第一版）他们顺藤摸瓜，很快查出了
背后的“散乱污”企业——裕兴玻璃纤维
厂，涉嫌非法倾倒危险废物，整个案件仅用
3小时便查办完毕。

“之所以查办这么快，在于我们采取了
交叉执法、三县互查的方式。”雄安新区生
态环境局相关负责人说，为应对当前生态
环境执法紧迫形势，他们创新体制机制，与
雄安新区党工委、管委会，保定市生态环境
局、新区三县、新区各部门之间建立了工作
衔接机制，集中开展交叉执法、三县互查行
动，最大限度地形成了打击环境违法犯罪
的合力。

去年以来，雄安新区一系列生态环境
执法行动紧锣密鼓地开展，区域环境保护
的各项行动扎实推进。

——开展环境执法百日会战攻坚行
动。由新区管委会组织召开动员大会，确

保攻坚行动部署到位、压力传导到位。先
后查处雄州镇广瑞制袋厂、雄县米南庄张
磊印刷加工点非法生产案，严厉打击安新
县青峰业达冷冻食品有限公司、安新县朝
达冷冻食品有限公司违法排污行为，树立
了新区环境执法威严。

——深入开展“散乱污”企业排查整
治。严格按照省政府深度整治方案和省大
气办严禁“一刀切”的要求，组织三县开展

“散乱污”企业深度整治工作，严格整治标
准、细化责任落实，去年新排查出“散乱污”
企业1433家，其中关停取缔915家。

——全力配合生态环境部和省生态环
境厅的联合督查工作。去年 4 月以来，配
合生态环境部和省生态环境厅组成的驻雄
安新区联合督导组开展了 35 轮次的专项
督查，现场检查 3528 个点位，发现并交办
问题550个，目前完成整改486个。

同时，雄安新区还积极发挥群众监
督作用，开通了 12369 生态环境举报热
线。截至去年 12 月底，共收到电话举报
133 件，占全部信访案件的 75.1%。设置

“红黑榜”专栏，已发布红黑榜 30 期，公
开表扬先进典型，曝光违法企业和失职
干部，对执法工作开展起到了良好的促
进作用。

日前，省委、省政府正式印发《白洋淀
生态环境治理和保护规划（2018-2035
年）》（以下简称《白洋淀规划》），围绕白洋
淀生态空间建设、生态用水保障、流域综合
治理等方面，对白洋淀生态环境治理和保
护进行了顶层设计。

雄安新区生态环境局相关负责人表
示，今年，他们将认真落实《白洋淀规划》
实施方案，以重点行业、重点区域、重点案
件为突破点，全力打好水污染防治攻坚
战，坚决打好蓝天保卫战，统筹推进净土
行动，坚决做好白洋淀生态环境保护这篇
大文章。

（上 接 第 一 版）目 前 ，《阳 光 理 政》已 汇
聚省市县三级 4000 余家党政部门和民
生热点单位，构建起网上网下群众工作
同心圆。省交通运输厅、省公安厅、省
教 育 厅、省 水 利 厅 等 20 多 个 系 统 已 出

台 完 备 翔 实 的《阳 光 理 政》考 核 问 责
制，明确专人作为网络留言监管员，确
保及时高效处理网民留言。8 年来，河
北 新 闻 网《阳 光 理 政》搭 建 平 台 ，布 局
政务服务，推动党政部门和民生热点单

位在网上为民办实事，累计解决网民留
言 超 10 万 件 ，还 利 于 民 总 额 达 4.53 亿
元。

2018 年 11 月，河北新闻网作为河北
省唯一单位，受邀成为人民网发起的“全
国网上群众工作联盟”首批 11 名成员之
一，标志着《阳光理政》平台跻身全国网
上群众工作第一方阵。

去年全省对外投资总额47.3亿美元 重拳执法，守护一淀清水

河北新闻网《阳光理政》去年还利于民资金超亿元

新华社北京2月9日电（记者王茜）公安部交通管
理局9日发布，春节假期第六天，各地陆续迎来返程
高峰，高速公路交通流量较昨日出现较大幅度增长。

9 日午后京津冀、长三角、珠三角等地主要城市
进城方向部分路段出现排队缓行现象。全国公安交
管部门提前分析研判返程流量变化趋势，科学部署警
力，加强疏导管控，全力以赴开始疏堵保畅保安全。

截至 17 时，全国高速公路、国省道主干公路以
及主要景区周边道路交通总体平稳有序，未发生严
重道路交通拥堵，未接报一次死亡 5 人以上的道路
交通事故。

公安部交管局提醒广大驾驶人朋友，面对返程
高峰的来临，自驾出行要密切关注天气变化，合理安
排线路，避开高峰时段，绕开拥堵路段。长途驾车要
合理安排休息时间，避免疲劳驾驶。

新华社华盛顿 2 月 9 日电 美国总统特朗普 8
日表示，美朝领导人第二次会晤将于本月 27 日至
28日在越南首都河内举行。

特朗普当天在推特上宣布这一消息。他表示期
待与朝鲜最高领导人金正恩见面，促进和平事业，并
称朝鲜在金正恩领导下将成为经济强国。他还说，
美国朝鲜政策特别代表斯蒂芬·比根此前在平壤与
朝鲜方面的会谈“非常具有建设性”。

特朗普宣布第二次
“金特会”将在河内举行

“雪龙”号抵达南极中山站
新华社南极中山站 2 月 9 日电（记者刘诗平）

“雪龙”号极地考察破冰船 9 日抵达南极中山站，并
于当天开始用船载直升机“雪鹰 12”向中山站吊运
燃油。

1月29日，“雪龙”号搭载中国第35次南极科考
队部分队员从长城站航向中山站。

按计划，“雪龙”号将在中山站附近停留6天，进
行中山站燃油补给，并将本次科考取得的相关样品
等运至船上。之后，搭载中山站、昆仑站和泰山站的
度夏队员于2月15日启程返回中国，预计3月10日
左右回到上海。

（上接第一版）
“这是我们新装的太脱拉样车。”在总装车

间，一辆崭新的卡车停在显眼位置，总经理张敏
说，这个“宝贝”在1月3日试装成功，它不仅继承
了太脱拉汽车底盘中央脊骨管梁、摆动式车桥和
全独立悬架等独特结构形式和核心技术，而且在
原有技术基础上有较大提升，与旧款相比，它的
越野性更强，稳定性更高，在陡峭山路等特殊环
境下具备卓越的行驶特性。

在 4.5 万平方米的总装车间里，除了一条长
达 100 多米的总装生产主线，还有若干分装支
线。大大小小的零件，被 60 多名工人一丝不苟
地安装至规定位置，一辆辆刚刚下线的新能源

（LNG）重卡汽车被开到停车场，威风凛凛地站成
一排，气质不凡。

2018 年底，长征汽车制造有限公司与河北
建投集团、华菱星马汽车集团签约。根据协议，
三方将成立合作实体，合作生产推广新能源

（LNG）重卡汽车。当年 12 月下旬，首批 24 台长
征LNG重卡汽车下线。

除了首批24台车，48辆渣土车也于前几天下
线。第三批24台牵引车正在装配中。“我们组织了
一场长征汽车推介会，订购意向达到400多台。”笑
声朗朗中，张敏信心满满。“相比于同类型车辆，长
征LNG重卡汽车节能10%以上，而且它采用高度
抗压龙骨结构驾驶室，极大地提高了安全性能。”


